
早期实验及活动

问：您1979年参加了星星画会展览了，是不是您第一个参加的展览？

炎：可以这样说，我参加的星星展览是首届的星星展览，第二届我也参加了。

问：为什么会对艺术有兴趣？就是个人的兴趣还是工作上也有关系？

炎：个人兴趣，我从小就喜欢画画。

问：有没有专门去学过？

炎：没有，自己学，周围有一些这样的朋友，经常在一起精神上相互支持，一块探讨。

问：我知道有一个文化宫，可以在那里一起画画。

炎：当时的文化宫训练，实际上就是美院的那一套训练。画石膏像、画景物、画人体，而且画的方法和美院一

样的。

问：您去是和学习有关系还是和工作有关系？

炎：也是爱好，纯粹是爱好。

问：北京比较特别，有比较多的非学院艺术家。

炎：因为在七十年代，学院招生的名额是相当有限的，绝大多数人是没有上学机会的，喜欢搞艺术的人，在没

有上学的机会条件下，那就自己用业余时间，在学校外面进行创作，这样的人当时是一个很普遍的现象，

绝大多数人都是以这种方是在学院外进行创作和思考。

问：在七十年代末、八十年代初出现了一些像文化沙龙的团体，当时你和星星画会的人交流的比较多？是怎么

和他们认识的？

炎：我实际上是在文化宫跟黄锐认识的，黄锐认为我的画不错，然后就选我参加了星星画会，在这段时间结识

了星星画会的一些朋友，但实际上我自己交往的那些朋友，不完全是星星画会的圈子，当中也有无名画会

的朋友、星星画会的成员，还有其他的非学院的艺术家朋友。

问：可不可以说画画的人大部分互相认识？

炎：是相当紧密，在北京有几个圈子，圈子之间的艺术家互相也认识，但基本上也不往来，也很少做交流，只

是圈子内部的艺术家经常在一起讨论艺术。

问：当时在什么地方做工作室？

炎：当时艺术家是没有现在的工作室，就是在家居里面从事创作，而且条件也非常恶劣。在最近推出了所谓的
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「公寓艺术」，就是家里面的艺术，实际上就是把那个时期的主要艺术存在方式，被人们忽略的、被历史

遮蔽的存在方式给揭示出来了，比如说在水木空间的那个画廊里面展览，就是恢复我们经常活动的张伟的

家，，我们的展览、我们的艺术交流，都在张伟的家进行，或者是少数的朋友家里进行，当时艺术家作品

是没有机会在外面展览的，如果展览的话经常被封闭。所以艺术家的展览，通常都是在艺术家的家里秘密

开始，邀请少数朋友来。艺术家的创作和交流也是在家里面，没有专业的工作室。七十年代、八十年代甚

至到九十年代中，很长一段时间几乎都是这样的，只有非常少数的艺术家才会有工作室的这种创作条件。

问：您在八十年代初的时候风格是什么样的？

炎：我早期实际上是画油画的，我参加星星画会展览，画的就是油画。风景、人物、静物我都画，我参加星星

画会的作品一张是静物、一张是人物。我画油画画了十几年，花了很大功夫，不久我就放弃了这个画法，

因为在这个画法里面对我个人来说，我找不能属于我的可能，就是我无论怎么画，还是重复别人已有的东

西。所以在八十年代初到八十年代中期，我就开始在纸上进行抽象绘画的创作了，水墨抽象，这个画的时

间也是比较长，接近到九十年代左右甚至到九十年代陆陆续续我还画了一段时间。

问：就是在八十年代初的时候，您开始做水墨抽象。

炎：对，特别是八十年代中期。这也是没有办法的办法，在今天来看是比较幼稚，在当时似乎是我唯一的选

择。当我画油画，无论我怎么画，似乎都是在重复已有的东西，因为油画是外来物，这种绘画在西方是一

个非常成熟的领域，艺术家试图在油画这个载体中寻找出个性化的特征，对我来说几乎是不可能的。在我

更年轻的时候，我没有意识到这一点，我总相信我用我的时间、画笔、用我的情感在我的画布上去画这张

画的时候，这张画应当属于我，最后发现根本不是这样，甚至我都没有属有权的权利，因为我画了一张别

人的画。在我画面里，我找不到属于我的个性特征，无论是语言和情感表达上都让人非常绝望。

再后来，我尝试了很多可能，甚至就是打破我学过的那些东西，去寻找完全属于我个人的一种东西，但是

这种尝试经历了几年之后，我觉得每次都是失败。我甚至开始做一些很幼稚的尝试，比如说我带上墨镜去

调颜色，忘掉色彩的经验，在完全不清楚的情况下去调和色彩，甚至我去闭着眼睛去调颜色，因为带着墨

镜的时候，还是能够看到色的基本倾向。但是绿，比如说是棕绿、或者是橄榄绿，我是不能识别了，但是

绿我能看出来，或者是蓝和绿我识别不了了，但基本上还是能识别。后来我干脆就闭着眼睛，或者背过手

去调颜色，即使是这样，也摆脱不了传统对我的束缚和影响，画出来的画，虽然不是过去的写实主义，但

是也变成了野兽派或者是抽象表现主义。无论怎么做，都是在西方美术史曾经出现，并且已经发展很成熟

的一种存在，这对我来说是一个很大的痛苦。我感觉似乎传统就像一个投影，你无论走到哪里，它都尾随

你，你很难摆脱这个影子。

所以我就想干脆彻底放弃油画这个载体。我用非西方的材料去尝试，处于这么简单的动机，我才放弃了油

画绘画，但是在今天看来，实际上这个选择，不是那么准确的，因为你无论选择哪个载体，你放弃了油

画、你选择抽象水墨，油画传统投影被你抛弃了，但是抽象水墨语境中的传统，又变成新的投影，要面对

新的挑战，重新建立你的个性化特征实际上一样难的。所以在这个时候，我又做了很多尝试。

问：当时对西方的美术史有很多的认识，就是像野兽派、立体主义都知道了。

炎：知道一些，实际上在八十年代中国改革开放力度还不是很强，西方外来的艺术思潮，和艺术信息我们接触

是非常有限的。特别是在八十年代初期，要能找到西方画册是非常难的，一本画册也是艺术家传阅，今天

你临摹一张明天他临摹一张，就是这样一个阶段，信息是闭塞的，尽管是这样，我们还是通过有限的画册

传阅和口头的交流，也知道一些。

问：如果在学院里面读书，或会通过学校图书馆、老师可以看到一些画册。你们当时是有什么渠道去看到？

炎：最困难时期是买不到画册的，通常是偶尔某一个有特别机会的人从国外带了一本画册，然后大家传阅。当

时学院是不是有这些东西我不知道，可能有，但是也不容易看到，但到后来这些情况就改变。
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我记得当时无名画会，他们定期有内部讲座。比如说我听过一期石振宇讲乔托、马萨乔，当然讲的是传统

艺术，一个星期又换一个艺术家，来讲另外一个西方艺术家的创作观念和语言的特征。当时我参加过他们

的活动，所以在当时通过这个现象可以看到、感觉到，艺术这种信息是相当闭塞的。

问：可否通过杂志可以看到一些东西？

炎：那是更晚一些的时候。当有了《世界美术》的时候，这方面信息就多了起来，就是看到这些信息也不是那

么难了，我指的是更早的时候。

问：您印象中早期看过画册留下很深的印象？

炎：比较深印象就是印象派的一本画册，当时吴冠中有一本印象派的画册，他把这个画册拆成三页，然后放在

镜框里面做了一个展览，就是让大家看这本画册。这本画册都变成一张一张画，好象是在公园。那是我第

一次看到这样的画，而这在西方已经发生近百年了。

这个展览的具体时间我记不清了，大概是七十年代，几乎见不到这样绘画的时候。

问：在北京，也可能看到一些国外名著展览，您印象当中那个展览影响较大？

炎：境外艺术家的最重要的展览，我觉得就是1985年劳生柏在中国美术馆那次大规模的展览，这个展览在中国

应该是具有非常强烈的震撼力，并且我们也和劳生柏有过一次接触。他日程排的很满，但是他取消了跟美

术学院的一次约会，而到我们这些圈子里，小规模展览当中，来进行交流，并且逗留了将近两、三个小

时，那次交流给大家的印象也是很深刻。那个展览就是我们那个圈子，有我、朱金石、顾德新、马可鲁、

张伟等等，作品主要是抽象画。

问：当时有哪几个最重要的画会？

炎：报比较正式而且具有持续性的绘画团体应该是无名画会。无名画会比星星画会成立的时间早、持续的时间

长。无名画会信奉基本上是统一的观念和艺术语言，就是他们绘画，他们都是去面对大自然去写生。在当

时「反精神污染」、「反自由化」的社会语境下，具有很明确的叛逆性和针对性，甚至是革命性，但是这

些作品在今天看来我们很难理解其价值，在当时确实具有一定的违法性。这个组织是以杨雨树为首，然后

张伟、马可鲁等一些成员为骨干，他们交往的时间、延续的时间也比较长。

星星画会跟无名画会有所不同。星星画会就像有些人所说是乌合之众，他们信奉不同的价值观念，不同的

艺术语言，他们并不统一，从来都不统一。当时星星画会比无名画会更为非法，它的影响早已超过艺术的

范畴，它更多是针对社会体制。信息艺术观念包括艺术形态观念，集中起来说就是星星会成员上街游行打

出的标语，就是政治要民主艺术要自由，这就是星星画会的宣言，所以星星画会的影响在很多年来对市委

是一种政治性为主的一种价值，甚至还可以说，星星画会是承接在星星画会之后的中国当代艺术价值观念

的上下之间的关系，因为星星画会之后，在八、九十年代，中国当代艺术价值主体，始终围绕着非法性主

线来展开，而最非法起点就是从星星开始的，所以星星和无名还是有这个区别，无名针对性我认为主要是

针对学院的体制，针对是艺术的体制，就是从六、七十年代延续下来，就是官方的艺术为公民服务，艺术

为政治服务的这条价值系统，无名画会是针对这个系统，来进行所谓自由化一种尝试。我觉得是这样的。

本来这些小组是有很多活动，就是这样的活动已经被禁止了，没有实现，在1985年我们的群体在北京长安

剧场，组织了一次《十人抽象画展》，这个画展就被有关方面封闭禁止了，然后还有很多次类似这种试图

公开展览企图，都被流传了，都没有实现，后来艺术家这种交流，就更多转移到家里，就所谓公寓艺术这

种形态就出来了。那么这种公寓艺术实际上是一种逼不得以的存在方式，并不是艺术家想要，或者是把这

个作为存在方式的一个特点，并不是这样，是一个不得以的存在方式。

这种存在方式延续到九十年代的初期，比如说，大概是1993年我跟，汪健偉、王友身、陈少平组织一个工

作小组，策划了所谓的中国当代艺术家工作计划，这个计划，实际上就是一本画册展，这画册展览作品在
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当时是不便于展出，或者是没有条件展出的方案，入册艺术家是全国范围的，有张培力、耿建翌还有很多

工作成员，还有一些北京的艺术家，当时因为没有资金，所以也没有延续下来。本来是要做下去，所以这

本书被后来有些批评家认为是方案艺术，实际上这个方案就像公寓艺术一样，他也是一种不得以的存在方

式，并不是艺术家刻意追求的载体。中国当代工作计划就是表达或者是呈现该年该艺术家所有的创作的

想法，这个想法不限于空间，或者是经费的局限，我们找一点点钱就给它出版了，这都是那特定时期的产

物。

劳生柏

问：1985年底劳生柏在北京展览，其后他来了参观您和朋友自己举办的展览，并进行了会谈。当时谈及了什

么？

炎：这个特别有意思，因为这次交流，有很多好的地方，但也有一些不尽如人意的地方。当翻译是一位台湾女

士，这个翻译有很大的问题，她只翻译好话，不好的话就不翻译，她阻断这个翻译。当时也有一些外国朋

友，他们懂中文，他们看不过去时，就直接帮翻过去了。

那些是好话那些不是好话，好话我记得很清楚，张伟最先对劳生柏说︰「我特别喜欢你的展览，你的展览

对我来说就是一颗原子弹。」这句话，台湾翻译马上翻过去了，劳生柏一听大喜，我应该带你去美国，张

伟一听又不舒服了就觉得好象有居高临下的感觉，转而又说了一举不是这么好听的话了，就是说，我看了

六遍越看越不喜欢，这句话台湾人就不翻，台湾人就问你这句话是什么意思？其实她不应该问这句话，翻

译就是一个工具，说什么就过去就完了，翻译阻碍了一些交流。

不管怎么样，还是有一些比较有意思的交流，比如说我们当中某位艺术家提出，我们中国艺术家身上有

五千年文化的重负，不像西方，美国的历史比较短暂，没有这个包袱，所以美国在当代发展速度就应该比

较快一下，因为禁锢少一些，而中国人具有这种思维和精神上的包袱就多一些。劳生柏就反复讲，传统在

你的血液里，你不要害怕丢掉你的传统，你无论怎么做，你都会在你的做法里面流露出传统的痕迹。但是

这位朋友还是坚持说五千年，劳生柏就着急了，起来用身体语言来表达一个意思，就是走到他身后，好象

拿起他说的包袱，走到窗前扔了出去。我的印象还是挺深刻的。劳生柏也确实有艺术家交流上的这种气

派。

我觉得劳生柏给我的印象是非常好的，但是我的朋友却不这么看，再后来看起来我觉得原因主要在于当时

劳生柏，明显处于强势的地位，我们则完全相反，但问题是什么？实际上在八十年代中期以后，中国当代

艺术的中心，已经不在是北京了，那么在七十年代的那个时候，中国当代中心显然是在北京，有无名画

会，星星画会，还有其他的社团组织，以及其他的画会，都活跃在北京，但是在八十年代中期以后，情况

有所改变，北京当代艺术活跃程度和先锋性实际上不是越来越强是越来越处于衰落的阶段，所以当劳生柏

大型当代艺术展览在北京中国美术馆发生，确实给北京当代艺术界很大的震动。我们和劳生柏接触时，我

认为我们这个群体是很虚弱的群体，所以劳生柏跟我们见面，我认为始终是很尊重我们，并不是我们当中

很多朋友认为，劳生柏处于优势和强势地位，对艺术家不那么尊重，我不这么认为。

劳生柏刚进来的时候，和每个人握手从来也不是敷衍的，很认真，而且问你的名字，比我们有些党和国家

领导人认真多了。我觉得他很有礼貌，但是在劳生柏和我们交流完以后，我们群体的人都没有走，又回到

了张伟家里，我们这些朋友用纸笔写了一些东西，说劳生柏怎么怎么样。在那个时候，我觉得很失望，虽

然这些是我这些多年精神上和交流上最好的朋友，但是我感觉到是分道扬镳的时候，这个群体太虚弱了，

他们不能正视一些自己的问题。

而且我想，我们展出都是抽象画，抽象艺术在美国的五十年代发生、六十年代已经走向衰弱，中国抽象艺

术滞后美国二十多年。来自美国的劳生柏，面对我们滞后二十多年以后的画，他们说什么？我觉得这种交

流已经是很坦诚的交流了，劳生柏是非常礼貌和客气的，但是我们这些人要找到各种理由来保护自己这种
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脆弱的自尊心，就像是鸵鸟战术，危险来了，我看不见危险就不存在了，典型的鸵鸟战术，这让我非常失

望。如果这样下去话肯定不行，因此我跟顾德新谈了这个想法，我跟他在这个想法上一拍即合，从此以后

我和他的交往就增加了。不久，我们就开始了触觉艺术，也就是前身一个合作项目，这个项目出现了以

后，在今天看来，我才真正找到了属于我个人的东西，是让我至今也感到自信的东西。

触觉艺术、新刻度

问：您最初是怎么和顾德新认识的？

炎：是在张伟家一次所谓家庭展览里认识的。我们第一次见面很有戏剧性，并不愉快。小顾当时的性子很暴，

现在好多了，老喜欢打架﹐因为中国受文革影响，年轻人基本上都是打过架的人，而且那个时候的文化就

是打架的文化，谁最能打谁最厉害，谁手最黑，谁就是最英雄，就相当于在学术界谁的学问最好是一样

的，是受到尊敬的。我们也是打架的，那个时候也是到处打架。当时我记得顾德新的作品是画了很多自

画像，语言上有一点像朝鲜人主义。他穿了一身黑衣服，凡人不理，特别是外国人进来，更不理，拒绝

握手，这样一来他就显得比较孤单了，我就想过去和他说个话，没说两句话不投机。他直接问我多大岁数

了，我报了年龄，报了年龄之后小顾说︰「我们没有什么可谈的了。」我们是这么认识的。但是后来我们

成了最好的朋友，这段他还记得不记得我就不知道了，我是记得比较深的。

延续了我跟小顾触觉艺术的前身了，但是有一个什么问题？虽然我们的作品强调读，不是看，但是我们的

作品还是墙上的，我们知道墙是一个偶像化的界面，墙说到底还是一个视觉对象，是一个视觉对象，是在

墙上展示，我们虽然是阅读的尺寸，阅读的字号，而不是看的字号由于在墙上多少还具有看的特征，所以

在这上面来看不够纯粹，或者是在墙上的理由并不充分，而星星小组另一个特点是什么？他每一个阶段每

一个决定都要强调理由，也就是说非常严格，假如他没有在墙上的理由，它就必须从墙上下来，如果我们

发现阅读，是这个作品唯一的理由它就应该是一本书，因为书这个载体，对应的是读而不是看，墙这个

载体无论是怎么把它当成阅读，它还具有看的特性，所以说在1991年我们的作品就从墙上下来，进入到书

中，就是参加1991年福岗策划的中国现代艺术家展，我们就变成了一本书。

问：在八十年代，你们的作品中很多元素，和科学、数学有关系，和分析的哲学有一点关系，您本人是不是对

数学和哲学兴趣很大？

炎：其实数学跟我们兴趣没有关系，而是作品自身的需要，因为我们试图取消艺术家个性，但是我们刚才说，

你如何取消，前一位艺术家说你不可能取消，你即便画最理性的图式，你也不能说是一种个性，后来我们

就去探索到底那个载体，有可能成为有效载体，最终我们发现两个元素：第一个元素就是我刚才强调，首

先制定规则要通过合作，而不是个人制定规则，个人制定规则首先是个性化，从一开始就说了，通过合

作这种规则这是一个前提；第二我们选择数量关系，并不是我们的数量关系，而是因为经过我们反复的研

究，筛选，最后发现数额关系是最为纯净、不负载任何人文热情和情感、不表达个性特征的纯净载体，他

是抽象的载体，所以说数量关系，在发展的全过程当中都没有被抛弃，一个主要原因就是他的纯净性你用

任何材料，或者方法，都有个性特征，比如说一个笔触一个色彩，或者是黑白它都有情绪化的东西，或者

是个性的某些特征所以数量关系，是处于这个理由长期存在这个里面的。

问：具体来说，有没有真正参考一些数学计算的方程式？

炎：其实还没有到这个程度，规则没有那么复杂，但是这个形态看上去挺吓人的，特别是草稿和手稿，很吓

人，很像科学家的手稿，全是引线、论证，全是这样的东西，所以我们作品形态确实跟今天中的作品形态

已经产生本质上的区别，甚至在很多时候，人们已经开始问这还算不算艺术。

在1989年大展的时候，张培力见到我们都要以这样的招呼来和我们打招呼︰「你们最近科研搞得怎么样

了？」当然是开玩笑，但也有一部分是认真的，就是我们的状态已经和他们很不一样了。甚至在初期，我
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们还比较天真的订立一些规定，尽管不是很严格，但是我们希望这样做到︰我们拒绝留发，因为艺术家留

发，就是令艺术家不在工作的时候，也能让人看出我是位艺术家，艺术家好象就应该是大胡子、长头发，我

们不是这样，我们希望看上去很干净，跟传统艺术家就是不一样。因为我们有一个最朴素的常识，每一个有

工作经验的艺术家都知道，当你面对一块画布或者是雕塑或装置的时候，在想和别人区别的时候，那已经晚

了，因为你的工作状态和方法是和大家一样，程序是一样的，载体是一样的，你怎么可以期望一个与他人本

质不同的结果？所以我觉得艺术家之间的区别，可能性应该尽可能提前，比如提前在状态上。培力说的那句

话在某种意义上就是一个很大的褒义词，就是让我们从开始进入工作室之前，就已经和别的艺术家有很大的

区别了，我们的思维方式，我们的生存状态，我们的价值取向，都跟传统艺术家的区别闹得很开了。在这种

情况下，我们的作品才有可能是一个完完全全的另类，在艺术家群体当中是另类，这点我们已经做到了。

问：在1985年之后，有很多艺术群体出现，形成了一种新潮运动。那时候您有没有参加新潮的活动，像珠海会

议、黄山会议？

炎：黄山会议我参加了，珠海会议我没参加。当时是被邀请的，因为是参展艺术家所以被邀请去黄山去参加会

议。

问：当时怎样发表作品？

炎：当时我们作品发表很少。当时艺术媒体也非常有限，主要是《中国美术报》，还有《江苏画刊》，屈指可数

的几家杂志。

那时候，我觉得北京艺术家状态很被动，做事情很被动，就是皇城根心态。举例说，假如中国政治、文化、

经济中心不是在北京，假如是杭州，我们北京艺术家必须去杭州，我们北京人到了那里，我们是外地人，我

们就有危机感，我们做事情就要特别努力，就要有明确的目标，我们要拼命去发表作品，让人们知道我们的

想法，去到处和人们交往，让人们知道我们的存在，但是在杭州的本地艺术家，就是皇城根心态，他们无所

谓，他们有优越感、没有危机感﹐他们家就在这里，他们很安全，但是这种安逸感在很多时候使这里的人做

事比较被动。

在八十年代，外地艺术家涌入北京，形成很大的力量，他们就是我说的另外一种心态，他们奋斗的欲望和意

识跟北京人比较起来有特别明显的反差，而且他们这种习惯，到今天实际上还在保持着，尽管他们情况发生

很大变化了，还保持这种心态。
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